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Curitiba

Caminho de Luz do Parque Barigui encanta famílias
SMCS

Deputado Federal e ex prefeito
de Pinhais Luizão Goulart

Cidadãos
Honorários
de Pinhais

Serão homenageados
hoje (25) com o título de
Cidadão Honorário de Pi-
nhais dentre outros o de-
putado e ex prefeito da ci-
dade Luis Alves Goulart,
Luizão, o deputado esta-
dual Alexandre Curi e o
empresário Kelson Rizza-
to.

Confira mais detalhes
na próxima edição

Kelson José Rizzato, diretor da
Imobiliária Apolar de Pinhais

Pinhais está entre as
três cidades mais eficientes

e transparentes do Brasil
DÁLIE FELBERG / ALEP

Prefeita Marli Paulino recebendo o prêmio das mãos
do Presidente da Câmara dos Deputados, Arthur Lira

TICO FONSECA/BAND

Após pedido do deputado
Soldado Fruet, DER anuncia
redução de tarifas de ônibus

A medida foi solicitada pelo deputado estadual Soldado Fruet (PROS)
em requerimento à Agência Reguladora do Paraná (Agepar)

Natal Palácio
Iguaçu terá segunda

apresentação
neste sábado

O público ainda poderá contemplar as projeções
em 3D mapeadas na fachada do prédio, além

do show de luzes e queima de fogos de artifício
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Confira sobre a abertura das
festividades de fim de ano

na Coluna do Sady
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Deputado Alexandre Curi
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Pela terceira sessão consecutiva, o plenário da Câmara Muni-
cipal de Curitiba (CMC) discutiu o primeiro Plano de Promoção
da Igualdade Étnico-Racial da cidade. A mensagem do Executi-
vo pretende consolidar diretrizes para o enfrentamento do racis-
mo e da violência contra a população negra, indígena, cigana e
outros grupos étnicos historicamente discriminados. Apesar de
aprovado em segundo turno, o projeto recebeu emendas para
incluir a habitação como 10º eixos temático do documento. Com
isso, retornará à pauta, na próxima segunda-feira (29), para a
análise da redação final.

Segue para sanção projeto que cria campanha de inserção
de mulheres vítimas de violência no mercado de trabalho
Os deputados aprovaram na sessão plenária desta quarta-

feira (24), na Assembleia Legislativa do Paraná, a redação final
da proposta que visa fomentar ações voltadas à promoção da
autonomia financeira e profissional das mulheres em situação
de violência doméstica e familiar. O projeto de lei 193/2019,
assinado pelo deputado Anibelli Neto (MDB), que institui a Cam-
panha Tem Saída em todo o estado, agora segue para sanção, ou
veto, do Poder Executivo. De acordo com a proposta, a Campa-
nha Tem Saída tem como objetivo estimular a qualificação e ca-
pacitação profissional por meio da realização de cursos e da par-
ticipação em eventos; desenvolver ações e estudos com foco no
empreendedorismo feminino; propiciar medidas que visem à
geração de emprego e renda para as mulheres que sofreram qual-
quer tipo de violência; e mobilizar empresas para disponibiliza-
rem oportunidades de trabalho, inclusive com a criação de ban-
co de dados, para as vítimas.

Com distribuição de doses de reforço, Ministério da Saúde
envia mais 8,4 milhões de vacinas Covid-19 para todo Brasil

Pasta ainda conclui o envio de vacinas para segunda dose de
adolescentes com comorbidades e de grupos prioritários

Os brasileiros terão mais um reforço importante na maior
campanha de vacinação da história do país: mais 8,4 milhões de
vacinas Covid-19 serão distribuidas pelo Ministério da Saúde
nos próximos dias para todo país. Nesta remessa, estão vacinas
destinadas para a dose de reforço da população acima de 18
anos.

CCJ acata prazo para obrigar retirada
de fios sem uso em postes da capital

A Comissão de Constituição e Justiça analisou, em reunião
remota na terça-feira (23), uma pauta com 27 projetos de lei pro-
tocolados na Câmara Municipal de Curitiba (CMC). Entre eles,
recebeu parecer favorável a proposta de Professor Euler (PSD),
que responsabiliza a empresa concessionária de distribuição de
energia elétrica para regularização ou retirada de fiação inutiliza-
da em vias públicas da capital. Na prática, a proposta faz um
acréscimo à lei municipal 11.095/2004, que dispõe sobre as nor-
mas que regulam a aprovação de projetos, licenciamento, execu-
ção e manutenção de obras na capital.

25 de Novembro
Dia Nacional do Doador de Sangue; Dia Internacional de Não

Violência contra as Mulheres; Dia de Santa Catarina de Alexan-
dria.

CARLOS COSTA/CMC

Com emendas para habitação,
Plano da Igualdade Racial terá votação final

Pinhais está entre as três cidades mais
eficientes e transparentes do Brasil

A prefeita Marli Paulino esteve em Brasília na noite desta
terça-feira (23), para receber o prêmio Band Cidades Excelentes

inhais está entre as
três cidades do país
com a melhor gestão

fiscal e transparência, na ca-
tegoria de municípios com
mais de cem mil habitantes.
O prêmio Band Cidades Exce-
lentes anunciou os vencedo-
res na noite desta terça-feira
(23), em Brasília. O municí-
pio de Pinhais ficou em pri-
meiro lugar do Paraná, e en-
tre os três melhores do Brasil,
na categoria Eficiência Fiscal
e Transparência que avalia
porcentagem de endivida-
mento, autonomia fiscal, ca-
pacidade de investir, investi-
mento per capita, resultado
fiscal, índice de transparência
e aderência ao plano de con-
tas.

P
O prêmio Band Cidades

Excelentes é uma parceria do
Grupo Bandeirantes com o
Instituto Áquila, e teve como
objetivo reconhecer, fomentar
e incentivar a prática da ges-
tão pública para melhorar a
realidade dos 5.570 municípi-
os brasileiros com o "Oscar da
Gestão Pública".

Para a prefeita Marli Pauli-
no esse é um prêmio impor-
tante que demonstra que es-
tamos no caminho certo.
"Quero parabenizar o Grupo
Bandeirantes por esta inicia-
tiva e dedicar esse prêmio a
todos os servidores, que se
empenham e não medem es-
forços para fazer o melhor
para a nossa população. Estou
muito feliz, porque esse reco-

nhecimento é fruto de uma
gestão séria e comprometida",
ressaltou a prefeita.

O município conquistou o
prêmio por se destacar no Ín-
dice de Gestão Municipal
Aquila (IGMA), que utiliza
conceitos de big data e reúne
as informações públicas mais
atualizadas de todas as cida-
des do país. Essa plataforma
é estruturada com base em
Inteligência Artificial que, a
partir de um algoritmo, con-
solida resultados de indicado-
res em uma única nota final.

A premiação foi transmiti-
da ao vivo pelo canal do Band
Cidades Excelente no Youtu-
be e será retransmitida no
domingo, 28, às 22h30, na
Band.

TICO FONSECA/BAND

Prefeita Marli Paulino recebendo o prêmio das mãos do Presidente da Câmara dos Deputados, Arthur Lira
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NMuseu Oscar Niemeyer realiza exposição

"O que é original" de Marcelo Conrado
É uma satisfação para o Museu Oscar Niemeyer rea-

lizar esta exposição, que certamente despertará em cada
um de nós interessantes reflexões. Doutor no assunto
autoria na arte, Conrado traz para o Museu o questiona-
mento sobre o conceito de originalidade na arte contem-
porânea. Mas, afinal, o que é arte e o que é autoria? O que
não pertence a ninguém pertence a todos?

Natal Palácio Iguaçu terá segunda apresentação neste sábado
Espetáculo, com início às 20h, volta a receber o público com músicas natalinas nacionais e internacionais,

apresentadas pela Orquestra Sinfônica do Paraná e corais da Sanepar e Copel

A A
EN

O público ainda poderá contemplar as projeções em 3D mapeadas
na fachada do prédio, além do show de luzes e queima de fogos de artifício

pós o grande sucesso
de abertura do Natal
Palácio Iguaçu, em

Curitiba, os 28 músicos da
Orquestra Sinfônica do Para-
ná (OSP) e 64 cantores dos
corais da Copel e Sanepar vol-
tam a se apresentar na noite
deste sábado (20), às 20h, em
frente à sede do Executivo
Estadual. O público ainda po-
derá contemplar as projeções
em 3D mapeadas na fachada
do prédio, além do show de
luzes e queima de fogos de
artifício.

O governador Carlos Mas-
sa Ratinho Junior disse que o
evento é um marco para o
Palácio Iguaçu, que é a sede
administrativa do Estado do
Paraná. "Também representa a
retomada da vida, após tem-
pos tão difíceis por causa da
pandemia da Covid-19. A es-
perança das pessoas está sen-
do renovada, a partir da valo-
rização da vida, em uma data
tão importante que é o nasci-
mento de Jesus Cristo", disse.

"Eu não tenho dúvida que
essa exibição está entre as
mais bonitas já realizadas no

Brasil. Ela também abre o ca-
lendário natalino das cidades
paranaenses", afirmou. "Os
municípios se dedicam tradi-
cionalmente à decoração de
Natal, reforçando essa época
como um potencial turístico
da nossa região. Isso sempre
ajuda a movimentar a econo-
mia local".

O repertório da Orquestra
Sinfônica do Paraná concen-
tra-se em músicas clássicas
nacionais e internacionais,
natalinas e tradicionais da
MPB. Entre as canções, estão
Novo Tempo, Divertimento
de Natal, Prece De Natal (pas-
toril Alagoano), Natal das Cri-
anças, A Paz, Vem Chegando

o Natal, Aquarela, Carrol Of
The Bells Rock, Jingle Bell
Rock, All I Want For Christ-
mas Is You, Superfantástico
(Balão Magico), Feliz Natal
(Feliz Navidad) e Bicho do
Paraná.

As músicas têm arranjos
feitos por Alexandre Braso-
lim, maestro da OSP e músi-

co violinista, e de Dirceu Sa-
ggin, produtor musical.

PROGRAMAÇÃO - O es-
petáculo de cores, luzes e
músicas segue até 18 de de-
zembro, sempre às sextas e
sábados, a partir das 20h, em
frente ao Palácio Iguaçu. A
duração é de cerca de uma
hora.

O evento é promovido
pelo Governo do Estado, por
meio da Secretaria de Estado
da Comunicação Social e Cul-
tura e da Governadoria, em
parceria com a Prefeitura de
Curitiba e a Renault do Bra-
sil, e integra os festejos nata-
linos da Capital paranaense.

DOAÇÕES - Os paranaen-
ses também podem doar brin-
quedos novos que serão en-
tregues a crianças em situação
de vulnerabilidade social do
Estado. Duas Tendas da Soli-
dariedade estão montadas no
local para a arrecadação dos
itens.

A ação faz parte da cam-
panha Natal Solidário Paraná,
idealizada pela Superinten-
dência Geral de Ação Solidá-
ria.

"Ficamos muito felizes e honrados com mais este reconhecimento", afirmou o vice-prefeito, Eduardo Pimentel
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Curitiba é eleita a capital com a melhor gestão pública do Brasil
Curitiba foi eleita nesta

terça-feira (23), em Brasília,
a capital brasileira mais efi-
ciente e com a melhor ges-
tão pública pelo Prêmio Ci-
dades Excelentes, uma inici-
ativa do Grupo Bandeirantes
de Comunicação em parce-
ria com o Instituto Aquila.

O objetivo da premiação
é reconhecer boas práticas,
contribuindo para evolução
da gestão pública nos 5.570
municípios brasileiros.

O prefeito Rafael Greca
foi representado no evento
de premiação pelo vice-pre-
feito Eduardo Pimentel e
pela secretária municipal da
Saúde, Márcia Huçulak.

"Fiquei em Curitiba imer-
so no Natal da Luz dos Pi-
nhais", disse o prefeito. "Ce-
lebro com toda alegria esse
reconhecimento da qualida-
de do trabalho desenvolvi-
do em Curitiba."

Para Eduardo Pimentel, "a
escolha de Curitiba como a
cidade com a melhor gestão
pública do Brasil por um fó-
rum tão qualificado é uma
demonstração que nossa ad-

ministração, liderada pelo
prefeito Rafael Greca, está no
caminho certo." "Ficamos
muito felizes e honrados com
mais este reconhecimento",
afirmou o vice-prefeito.

fraestrutura e mobilidade ur-
bana e desenvolvimento so-
cioeconômico e ordem pú-
blica.

Destaque para a área de
educação que teve a maior
nota pelo instituto (80,1).

"Fizemos um grande tra-
balho na educação durante
a pandemia para zerar a eva-
são escolar e garantir acesso
ao ensino de qualidade para
nossas crianças", afirmou Pi-
mentel.

Outro ponto destacado
pela premiação foi a quali-
dade da eficiência fiscal da
capital paranaense.

De acordo com a reporta-
gem da Band TV, veiculada
no evento, Curitiba em 2016
tinha o pior caixa entre to-
das as capitais. Com um pla-
no fiscal audacioso, conse-
guiu equilibrar as finanças e
se tornar a cidade mais efici-
ente do Brasil na área.

PILARES
Curitiba teve a maior pon-

tuação média entre as capitais
brasileiras nos pilares eficiên-
cia fiscal e transparência, edu-
cação, saúde e bem-estar, in-
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Trânsito brasileiro é quarto mais violento
do continente americano, segundo OMS

Homens representam 80% das mortes em acidentes de trânsito
Dados se repetem em hospitais de todo país e trazem alerta para sobrecarga em momento de retomada da circulação

O
ito em cada dez pes-
soas que morrem em
acidentes de trânsito

no Brasil são homens. O trân-
sito brasileiro é o quarto mais
violento do continente ame-
ricano e a principal causa de
mortes de jovens entre 20 e
30 anos, segundo pesquisa
divulgada pela Organização
Mundial da Saúde (OMS). Em
2020, o país registrou a mor-
te de 27,8 mil pessoas no
trânsito, o que significa que,
a cada dia, mais de 75 pesso-
as perderam a vida nas ruas e
estradas. Os números são pre-
ocupantes e o que chama a
atenção é que 80% das víti-
mas fatais são do sexo mas-
culino. Os dados são da As-
sociação Brasileira de Medi-
cina de Tráfego (Abramet) e
do DataSUS/DPVAT.

O trânsito paranaense é o
terceiro que mais mata no
Brasil. Os acidentes desse tipo
correspondem a 29% das cau-
sas externas dos óbitos no
estado, com a taxa de morta-
lidade acima de 10 a cada 100
mil habitantes. Em 2020, fo-
ram 2,4 mil, ou seja, por dia,
7 pessoas perderam a vida
dessa maneira, conforme da-
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dos do Sistema de Informa-
ções sobre Mortalidade
(SIM). No Paraná, o perfil dos
mais atingidos também são
homens, representando 83%
das mortes por acidentes em
transporte terrestre. Mesmo
com a queda de acidentes en-
tre 2019 e 2020, o número de
pessoas mortas em batidas se
manteve no mesmo patamar
no Paraná. Houve uma redu-
ção de 34% no total de aci-
dentes, mas a diminuição de
mortes foi de apenas 2,7%, de
acordo com estatísticas do
Sistema Único de Saúde

(SUS) e do Registro Nacional
de Acidentes e Estatísticas de
Trânsito (Renaest). O estado
inclusive firmou acordo com
o Plano Nacional de Redução
de Mortes e Lesões no Trân-
sito (Pnatrans) e com o Plano
de Ações Estratégicas para o
Enfrentamento das Doenças
Crônicas e Agravos Não
Transmissíveis no Brasil 2021
- 2030 (Plano de Dant) com
meta de reduzir em 50% os
sinistros de trânsito.

SOBRECARGA NO SUS
As medidas de isolamento

social foram as principais res-
ponsáveis pela redução no
número de acidentes no iní-
cio da pandemia, mas o au-
mento da circulação de pes-
soas e veículos fez o cenário
mudar rapidamente. De acor-
do com uma pesquisa da
Abramet, entre março de 2020
e julho de 2021, o Sistema
Único de Saúde (SUS) regis-
trou um total de 308 mil in-
ternações por acidentes de
trânsito. Neste ano, até se-
tembro, o Brasil já gastou
mais de R$ 108 milhões com
essas internações. No ano pas-
sado, os gastos foram de R$
171 milhões.

Atendimentos que podem
representar uma grande so-
brecarga para os serviços de
urgência e emergência do
SUS, como é o caso do Hos-
pital Universitário Cajuru
(HUC), em Curitiba (PR). Re-
ferência em traumas, a insti-
tuição trabalha 100% SUS e
realiza em média 147 mil
atendimentos por ano, entre
internamentos, urgências e
emergências, cirurgias e con-
sultas ambulatoriais. Entre os
pacientes que chegam ao
HUC, também se destaca o

número de pessoas do sexo
masculino. No ano passado,
74% do total de atendimen-
tos de vítimas do trânsito
eram homens, ou seja, dos 2,7
mil pacientes atendidos, 2 mil
eram do sexo masculino. Os
números são semelhantes aos
já observados nos primeiros
dez meses de 2021.

A imprudência dos moto-
ristas causa aproximadamen-
te 90% dos acidentes em todo
o mundo e o Brasil apresenta
a mesma estatística. Por isso,
essas emergências têm um
aspecto particular: a maioria
delas é evitável. Observação
que o coordenador médico do
Hospital Universitário Cajuru,
José Rodriguez, vive na práti-
ca. "Quando pensamos na re-
tomada das atividades, com o
relaxamento das medidas pre-
ventivas da pandemia, sabe-
mos que o movimento nas
ruas e estradas vai aumentar.
Mas é hora de pensar na saú-
de pública como um todo e
buscar agir de forma preven-
tiva. Ser responsável no trân-
sito é decisivo para diminuir
os acidentes no trânsito e evi-
tar uma sobrecarga do siste-
ma de saúde", afirma.

Dicas simples ajudam a evitar acidentes com escorpiões durante o verão
Chuvas constantes aumentam o volume de água nas redes de esgoto, que faz com que a praga migre para os lares
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dos mais de 149 mil casos
de acidentes com escorpi-
ões no Brasil, segundo o
Boletim Epidemiológico dis-
ponibilizado pelo Ministério
da Saúde.

O número segue refletin-
do a importância da adoção
de medidas preventivas con-
tra essa praga urbana, prin-
cipalmente agora com o iní-
cio do verão.

A estação, caracterizada
por altas temperaturas e chu-
vas constantes, proporciona
ao escorpião o ambiente per-
feito para sua proliferação,
além de facilitar o desloca-
mento até os lares. Essa mi-
gração ocorre em função do
aumento do volume de água
nas redes de esgoto, que faz
com que o animal busque al-
ternativas de moradia tem-
porária.

As interferências feitas
pelo homem no meio ambi-
ente, que incluem a constru-
ção desordenada e o descar-
te inadequado de lixo, espe-

As interferências feitas pelo homem no meio ambiente, que incluem
a construção desordenada e o descarte inadequado de lixo,

especialmente material de construção também propiciam a proliferação

cialmente material de cons-
trução também propiciam a
proliferação.

De acordo com a bióloga e
coordenadora de desenvolvi-
mento de produtos da Bayer,
Maria Fernanda Zarzuela,
duas espécies de escorpiões
são mais comuns no país, a
Tityus serrulatus (escorpião
amarelo) e a Tityus bahiensis

(escorpião marrom), sendo a
primeira a mais preocupante
em termos de saúde pública.
"A composição química de
seu veneno é altamente tóxi-
ca, e, por isso, é considerado
um dos mais perigosos. Uma
característica essencial desta
espécie é a partenogênese, um
tipo de reprodução sem a pre-
sença de um macho - que

pode chegar até 50 filhotes
por ano", comenta.

Para que acidentes com o
aracnídeo sejam evitados,
adotar alguns hábitos é essen-
cial. No espaço urbano é re-
comendado utilizar telas em
ralos, tanto nos que ficam no
chão, quanto nos localizados
em pias e tanques; afastar ca-
mas e berços das paredes e
vistoriar roupas e calçados
antes de vesti-los. "Manter os
locais limpos e vedar frestas
são os primeiros passos para
evitar acidentes com escorpi-
ões", reforça a bióloga.

Em áreas externas, como
jardins e quintais, é importan-
te mantê-los livres de entu-
lhos, folhas secas e lixo do-
méstico e, também, amparar
áreas com gramados. Nas áre-
as rurais, além da necessida-
de de se adotar todas as me-
didas citadas, é essencial pre-
servar os inimigos naturais
dos escorpiões, entre eles la-
gartos, sapos e as aves de há-
bitos noturnos. Segundo a bi-
óloga também é possível fa-

zer o controle de pragas ur-
banas, como o escorpião,
com a colocação de produ-
tos líquidos, em pó ou até
mesmo iscas a base de gel
com "efeito domino", em que
o produto é transferido en-
tre baratas, além de outros
produtos para formigas, mos-
cas e ratos. "Estas pragas são
predadores ativos e suas
principais presas são as ba-
ratas, cupins, grilos e aranhas
de pequeno porte. Desta for-
ma, fala-se muito sobre a im-
portância de manter infesta-
ções de baratas sob contro-
le, com desinsetizações
constantes, e manter as áre-
as limpas, sem restos de co-
mida".

Além disso, existem pro-
dutos específicos para com-
bater o escorpião, mas são
de venda controlada, por
isso é necessário entrar em
contato com empresas espe-
cializadas e equipes treina-
das de desinsetização para
aplicação do produto que
elimina o aracnídeo.
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Publicações

ÁRIES - Algumas coisas
que foram feitas neste dia
só poderão evoluir se
você demonstrar o quão
capacitado você é. Agir de
forma mais eficiente lhe
trará uma tranquilidade
um pouco maior.
TOURO - Alguns dos
seus pensamentos po-
dem fazer com que algu-
mas pessoas procurem se
afastar de você, faça algo
mais leve para evitar isso.
GÊMEOS - Você apresen-
tará uma fraqueza muito
maior naquilo que tange
aos números, porém se
firmará de forma muito
mais potente neste mo-
mento.
CÂNCER - Será pouco
permissivo quanto ao que
vem acontecendo ao seu
redor, contudo não pode-
rá deixar passar as coisas
mais fundamentais dos
seus princípios.
LEÃO - Não sofrerá gran-
des mudanças dentro
desta constelação, porém
você precisará ter um
pouco mais de convicção
naquilo que acredita.
VIRGEM - Algumas de
suas ações só poderão
encontrar resultados nas
suas práticas mais pro-
fundas de organização.
Contudo não deverá ser
umas pessoas demasiada-
mente renitentes.
LIBRA - Se você tiver
uma habilidade de se co-
municar melhor desen-
volvida poderá encontrar,
mas conseguirá encontrar
uma melhor paridade.
Com bastante paciência
poderá fazer o gigante Sa-
turno trabalhar para você.
ESCORPIÃO - Receberá
um grande crescimento
no decorrer do seu dia
neste movimento impor-
tante que esta constelação
encontrará.
SAGITÁRIO - Muitas fe-
licidades estarão consig-
nadas as suas melhores
habilidade para seguir em
frente com o máximo de
cautela possível. Isso lhe
proporcionará boas chan-
ces de crescimento.
CAPRICÓRNIO - Encon-
trará muitas dificuldades
para realizar as suas tare-
fas mais complexas, po-
rém sua competência não
lhe deixará na mão desta
vez.
AQUÁRIO - Muitas coi-
sas com boas energias
irão fluir dentro do seu
coração, só assim para
conseguir sair de armadi-
lhas perniciosas para sua
vida. Analisar em dema-
sia algumas situações só
fará você postergar coisas
importantes, procure ser
mais objetivo.
PEIXES - Os momentos
em que for solicitado pre-
cisará encontrar o equilí-
brio para auxiliar alguém
próximo, porém no traba-
lho será um pouco dife-
rente, devendo impor.

oa notícia para quem
viaja de ônibus pelo
Paraná: a partir do pró-
ximo final de semana,

as passagens de transporte in-
termunicipal de passageiros de
todas as linhas que cruzam pra-
ças de pedágio no Estado fica-
rão mais baratas, em decorrên-
cia do término dos contratos de
concessão do Anel de Integra-
ção. A medida foi solicitada pelo
deputado estadual Soldado Fru-
et (PROS) em requerimento à
Agência Reguladora do Paraná
(Agepar) e confirmada nesta
quarta-feira (24) pelo Departa-
mento de Estradas de Rodagem
do Paraná (DER/PR), através da
Agência Estadual de Notícias.

No expediente ao diretor-pre-
sidente da Agepar, Reinhold
Stephanes, o deputado pediu a
imediata comunicação às empre-
sas que prestam o serviço de
transporte rodoviário coletivo
intermunicipal no Paraná para
que diminuam o preço da tarifa
em decorrência da gratuidade
dos pedágios, inclusive alertan-
do para possíveis punições às
empresas que deixarem de pro-

Após pedido do deputado Soldado Fruet,
DER anuncia redução de tarifas de ônibus

B

A medida foi solicitada pelo deputado estadual Soldado Fruet (PROS)
em requerimento à Agência Reguladora do Paraná (Agepar)
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P valor é calculado em função do

número de eixos do veículo e
de passageiros transportados e
está incluso no valor da tarifa
básica. Segundo o DER, todas
as empresas foram oficiadas na
terça-feira (23) quanto à medida,
que estão recebendo as novas
tabelas com os preços das pas-
sagens, descontados os custos
com pedágios. De acordo com o
DER, é a primeira vez que as pas-
sagens terão o preço reduzido.
O valor mais baixo começa a ser
cobrado após as 23h59 do dia
26 de novembro de 2021 nas li-
nhas que cruzam as praças de
pedágio da Econorte, Viapar e
Ecocataratas e após as 23h59 do
dia 27 nas linhas que cruzam as
praças de pedágio da Caminhos
do Paraná, Rodonorte e Ecovia.
O DER ressaltou que fiscais do
órgão atuam na verificação de
veículos e venda de passagens
em todas as regiões do Estado,
garantindo o cumprimento da
legislação vigente e das obriga-
ções contratuais das empresas,
aplicando as sanções cabíveis
sempre que qualquer irregulari-
dade é constatada.

ceder com o desconto. "Se al-
guém merece benefício pelo fim
das concessões de pedágios é o
povo paranaense, e não as em-
presas de ônibus", afirmou o
deputado, que pediu fiscaliza-
ção da agência para verificar a
efetiva aplicação do desconto
pelas 37 empresas autorizadas

a operar 620 linhas. O DER in-
formou que, no caso das linhas
rodoviárias padrão, o valor não
está embutido na tarifa básica co-
brada, bastando as empresas dei-
xarem de cobrar o pedágio no
ato da venda da passagem. Já nas
linhas intermunicipais metropo-
litanas do interior do Estado, o

"Deixo aqui minha indigna-
ção e meu repúdio contra a ati-
tude covarde e desnecessária
que estes monstros tiveram con-
tra esta criança", disse Flávia
Francischini (PSL), durante a
sessão plenária desta segunda-
feira (22), na Câmara Municipal
de Curitiba (CMC), a respeito do
caso acontecido em Sorocaba
(SP), onde uma criança de 8
anos, com transtorno do espec-
tro autista (TEA), foi sequestra-
da e torturada.

Este foi o incentivo para que
a vereadora protocolasse seu
projeto de lei, que agora tramita
na CMC, com a intenção de al-
terar a lei municipal 14.809/
2016, que institui e inclui no
calendário oficial de eventos de
Curitiba a "Semana Municipal da
Conscientização Sobre o Trans-
torno do Espectro Autista".

O projeto altera a redação do
art. 2º da lei municipal, propos-
ta pelo vereador Pier Petruzzie-
llo (PTB), que apenas garantia
que a semana de conscientiza-
ção acontece anualmente na se-
mana do dia 2 de abril. Com as
mudanças propostas por Flávia
Francischini, a redação estabe-
lece também os objetivos da cam-
panha. Segundo o texto, a Se-
mana de Conscientização sobre
o Transtorno do Espectro Au-
tista terá como principais obje-
tivos refletir, debater e promo-
ver experiências e medidas vol-
tadas para evitar constrangimen-

Semana de Conscientização sobre o
Autismo pode ganhar nova regulamentação

O projeto, de Flávia Francischini (PSL), busca refletir, debater e dar visibilidade para experiências
e medidas que abracem as pessoas com Transtorno do Espectro Autista (TEA)

tos de pessoas com TEA, evi-
tando-se a segregação e a violên-
cia. Por meio de ações, palestras,
debates, eventos, audiências pú-
blicas, encontros e publicações,
por exemplo, também seria par-
te da campanha promover a di-
vulgação de sintomas, aspectos
físicos e comportamentais das
pessoas com TEA ou outras sín-
dromes e transtornos associa-
dos.

AGRESSÃO EM SOROCABA
Na sessão plenária, Flávia

Francischini expressou seu cho-
que com o caso acontecido na
cidade paulista de Sorocaba,
onde um menino com TEA foi
sequestrado, torturado e aban-
donado no mato por um casal.
Segundo os suspeitos, a crian-

fugido de casa em busca de uma
caneta, segundo a mãe.

Em aparte, a vereadora Noe-
mia Rocha (MDB) parabenizou
Flávia Francischini pela inicia-
tiva e se solidarizou com a cau-
sa da parlamentar, que possui
um filho com TEA. "Ninguém
melhor do que uma mãe, um pai
de uma criança autista para sa-
ber o quanto nós precisamos
melhorar, em relação às políti-
cas públicas. A sua luta será a
nossa luta", afirmou Noemia
Rocha.

"Nós precisamos preparar
nossos profissionais da saúde,
da segurança, entre outros, para
que eles consigam lidar com es-
tas crianças, que se perdem em
locais públicos, para que isso
não aconteça mais", ressaltou
Francischini.
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Vereadora Flávia Francischini durante sessão na CMC

ça estava mexendo na câmera de
segurança da casa deles, que
presumiram que ela estaria fur-
tando o objeto. O menino havia
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Caminho de Luz do Parque
Barigui encanta famílias

Caminho de Luz Co-
pel Telecom foi ace-
so pela primeira vez

ao cair da noite desta terça-
feira (23/11), abrindo a tem-
porada natalina em um dos
parques mais frequentados
pelos curitibanos, o Barigui. A
atração foi inaugurada pelo
prefeito Rafael Greca.
"Este é o Natal da gratidão e
temos o prazer de presentear
a população com uma grande
programação com o apoio dos
nossos patrocinadores. A Co-
pel Telecom, a grande empre-
sa de tecnologia sediada em
Curitiba, é quem patrocina
esse lindo Caminho de Luz",
disse Greca.

O

Considerado um dos gran-
des sucessos da temporada de
2020, o circuito natalino de
carro (drive-thru) no Parque
Barigui, acontece até o dia 30/
12, com agendamento pelo
site ingresso.curitiba.pr.gov.br

O prefeito e o presidente
da Copel Telecom, Wendel
Alexandre Paes Andrade de
Oliveira, fizeram o Caminho
de Luz a bordo de um Che-
vrolet Bel Air Coupé, fabrica-
do em 1952, do empresário e
colecionador de carros Luiz
Antônio Folador, que os con-
duziu pelo percurso.

Com muitas luzes e canções,
programação natalina está por toda Curitiba

Prefeito Rafael Greca com o presidente da Copel Telecom, Wendell
Oliveira, abre o Caminho de Luz Copel Telecom no Parque Barigui
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Prefeito Rafael Greca no Caminho
de Luz Copel Telecom no Parque Barigui

O Natal de Curitiba - Luz
dos Pinhais 2021 chegou tam-
bém ao Jardim Botânico.  O
prefeito Rafael Greca abriu as
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Natal Luz dos Pinhais 2021.
Abertura do Natal no Jardim Botânico de Curitiba

atrações natalinas no local.
Com patrocínio da adminis-
tradora de consórcios Ademi-
con, o Jardim Botânico tem

várias atrações este ano. Gos-
taria de aproveitar a oportu-
nidade e parabenizar todos
que estão envolvidos neste

projeto, o Natal este ano está
esplendido, belíssimo e nos
contagiando de alegria e es-
perança.

Parabéns ao prefeito Rafa-
el Greca que superou todas as
expectativas com esses even-
tos magníficos.
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